

# EL DIA DE PALENCIA

Diario independiente de gran información de Castilla - Defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia

ORGANO OFICIAL DE LA CÁMARA AGRÍCOLA DE CARRIÓN DE LOS CONDES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

CAPITAL 1 peseta  
 Año 10  
 PROVINCIA 4 pesetas  
 Trimestre 1 y 50  
 AÑO 14  
 ARRABALADO 14 pesetas  
 Trimestre 4 y 50  
 Año 14

Punto de suscripción

Redacción y Administración

MAYOR PRAL., 70

TELÉFONO N.º 8

## Recibos talonarios

para dar parte en la LOTERIA DE NAVIDAD. Se venden en cuadernos de 25 y 50 hojas en la imprenta de este periódico.



## Gafas y lentes

Últimos modelos de París y sistemas americanos, adaptados con gran exactitud a la vista del cliente.

Completo surtido en cristales correctores, de la presbicia, miopía, hipermetropía y operados de cataratas.

Ejecución exacta de las prescripciones de doctores oculistas.

Construcción, reparación y colocación de armaduras y cristales de todas clases.

A. EIROA, Óptico.—Mayor pral., 80

Óptica y Fiterías. 81 818.8

## IBANEZ, DENTISTA

Con el fin de atender a su distinguida como numerosa clientela, ha traído un inteligente como habil Odontólogo, que en unión del señor Ibañez, ya reputado con su enfermedad, seguirán recibiendo con sus en este acreditado Gabinete Odontológico, que cuenta con 30 años de existencia y últimamente reformado con los refinamientos del arte dental.

Horas de consulta, de 9 a 5.  
MAYOR PRAL., 35, PALENCIA

## Caja de Ahorros

DEL BANCO CASTELLANO Valladolid-Palencia

Admite imposiciones desde 5 pesetas hasta 5.000, abonando por ellas el interés de TRES Y MEDIO POR CIENTO ANUAL.

A cada imponente se le facilita gratis una libreta a su medida, en la que se verifica, con expresión después de cada una, del saldo que resulta a su favor.

Puede solicitarse la apertura de libretas:

A nombre del imponente.

A su nombre y el de otra u otras personas inmediatamente.

A nombre de menores, operando los padres o tutores hasta la mayor edad de los titulares.

Sin necesidad de que las libretas sean presentadas, en 31 de Diciembre de cada año, se acumulan al capital los intereses producidos, dándose lugar con ello al funcionamiento del interés compuesto, que tanto activa la capitalización.

Una vez formado el capital de 5.000 pesetas, no se admiten nuevas imposiciones, pero con el objeto de no interrumpir la acumulación, los intereses que cada año se devengan, producen a su vez intereses sin limitación alguna.

Las peticiones de reintegro, sea cualquiera su cuantía, son satisfechas en el acto de su reclamación.

Horas de despacho: Todos los días laborables de nueve de la mañana a una de la tarde.

Pídase el reglamento especial.

## Cerdos en venta

al destete y de media cría, raza verro, de la Granja Agrícola. En la imprenta de este periódico darán razón.

## Se venden

3.000 plantas de chopo lombardo de tres años superiores; para tratar, con su dueño, en Amusco, Nicanor de la Vega.

## Sociedad Eléctrica Palentina

Compañía anónima

No habiéndose reunido número suficiente de accionistas para celebrar la junta general extraordinaria anunciada para el día 23 de Noviembre último, por acuerdo del Consejo de Administración, se cita para celebrarla en segunda convocatoria el día 15 del corriente a las cinco de la tarde, con objeto de acordar la disolución de la Sociedad y cuanto se relaciona con la liquidación del activo y pasivo de la misma.

Pueden asistir a esta junta todos los tenedores de acciones de la Sociedad, cualquiera que sea el número de las que posea.

Palencia 4 de Diciembre de 1914.— El secretario, Ruperto Espago.

## El poder de la Iglesia

Algunos periódicos católicos seogen la noticia publicada por un periódico belga, que en las actuales circunstancias se publica en El Havre, de que el Gobierno de Inglaterra se decide a enviar un embajador cerca de la Santa Sede, y con el carácter de Ministro plenipotenciario.

Y aunque la referida Embajada, parece ser que será tan sólo mientras dure la guerra, el hecho no deja de revestir altísima importancia, porque revela el poder moral del Sumo Pontífice romano, y claro está que el de la Iglesia Católica que preside y gobierna. Y tanta más importancia encierra el proyecto del Gobierno británico, cuanto que es obra de su propia iniciativa, sin que en ella mediase indiscreción alguna del Vaticano, ni fuese consecuencia de ninguna gestión realizada por el Papa.

Sorpresa causará en algunos que nación protestante como lo es la Gran Bretaña, dé un paso como el anunciado, mas eso mismo prueba de manera indudable, que el Jefe de la Iglesia Católica no carece de la fuerza moral que, con motivo de la guerra, pretendían negarle los enemigos del Papado.

No; lejos de carecer de esa fuerza, que como fuerza moral es la mayor de todas, por cuanto al corazón y al alma se dirigen, la ejercer el Sumo Pontífice de la Iglesia en alto grado, hasta el punto de reconocerlo nación como Inglaterra, que desde el despotismo monarca Enrique VIII, no ha perdido ocasión ni momento de hacer la guerra a la Religión católica por medio de sus libros, sus folletos y sus famosos «pastores» anglicanos.

Más, parece ser que no es solamente Inglaterra la que inicia el proyecto que referimos, porque, cerca de la Curia romana se vienen efectuando trabajos por parte del embajador de Austria y los ministros de Baviera y Prusia, para ir restableciendo paulatinamente, en favor de las naciones aliadas, las relaciones con la Santa Sede, a modo de un equilibrio diplomático entre ellas.

Tal homenaje por parte de la Gran no deja de ser natural y de un fundamento lógico. Inglaterra podrá tener, oficialmente, la religión que quiere; pero es que Inglaterra no se compone solo de protestantes. Desde que el soberbio y endiosado Enrique VIII, se creyó con facultades para arrancar la jefatura de la Iglesia y proclamarse él a sí mismo, soberano director de una religión a su capricho, han transcurrido muchos años, y aquellos que no se dejan arrebatar las creencias por medio de reales decretos, han ido en aumento en Inglaterra, y hoy existen en la nación británica, millones de católicos. ¿Por qué razón, esos millones y tan patriotas, cuando menos, como los que profesan las doctrinas de Lutero, no habían de poder exigir, con perfecto derecho, que su patria tuviese relaciones diplomáticas con el Jefe de las creencias católicas que vienen ellos profesando?

Así lo ha comprendido el Gobierno inglés y aunque se diga que esas relaciones serán no más que hasta el término final del actual conflicto de la Europa, no es de creer que puedan después romperse, porque no habría lógica alguna para tal intento.

Según La Croix, el proyecto de Inglaterra agradó, como es natural, y en grado extremo, a Su Santidad el Papa.

Felicitémonos de que, en medio de tantos combates como la Iglesia Católica sufre en contra suya, se le rindan por los adversarios, los homenajes de la debida consideración y alto respeto al que es en la tierra el genuino representante del fundador Divino de la Iglesia verdadera.

## DISPOSICIONES OFICIALES

Gaceta del día 4

Ministerio de Instrucción pública.— Reales Órdenes nombrando, en virtud de oposición, cat drástico numerario de Aritmética y Contabilidad general de la Escuela superior de Comercio de Las Palmas a don Antonio Hernández Pérez y de la Escuela elemental de Comercio de Oviedo a don Luis Ruiz Soler, y en virtud de concurso, profesora numeraria de Física, Química, Historia Natural y Agricultura, de la Escuela Normal de Maestras de León, a doña Carmen García Moreno, y profesora numeraria de Matemáticas, de las Escuelas Normales de Maestras de Gerona y de Lugo (Canarias), a doña Lucía Yallet de Montano y N. zarán y doña María del Rosario Fernández de Erenchun, respectivamente.

# LA GUERRA EUROPEA

## INGLATERRA Y PORTUGAL

Causas que han movido a Inglaterra a hacer presión sobre Portugal

En los puertos portugueses hay más de cien barcos mercantes alemanes, de los cuales quisiera apoderarse Inglaterra. Mientras Portugal permaneciera neutral no podía extender Inglaterra sus garras de ave de rapina sobre esta propiedad alemana tan apreciable para la Gran Bretaña. Para Portugal debería haber sido ésta una razón más para no acceder a la ignominiosa pretensión de Inglaterra; su declaración de guerra a Alemania equivale a su colaboración en un robo a una nación que jamás ha perjudicado en nada a los portugueses. No debe olvidarse tampoco que Inglaterra ha procurado cazar también a Portugal porque convenida de su inferioridad en relación con el poder militar de Alemania hace lo posible por ganarse aliados, y sobre todo, quiere que otros pueblos viertan su sangre en defensa de los intereses británicos para economizarse la suya; pero que los ingleses han deseado la ayuda de Portugal especialmente para apoderarse de los barcos alemanes anclados en los puertos portugueses no se ocultará seguramente a todos los que conozcan la historia de Inglaterra y que por lo tanto no ignorarán que la principal finalidad de Inglaterra en todas sus guerras es el robo de barcos extranjeros.

La desdicha de los prisioneros de guerra alemanes en Inglaterra

La siguiente carta de un suboficial alemán prisionero en Inglaterra, ha llegado a Alemania por medio que no son Frankfurter Zeitung para su publicación:

Queridos padres: Cuando recibí esta carta quizá esté ya muerto, porque os escribo en un estado muy grave. Me parece que ya no podré ponerme bueno; en la patria todavía sería posible pero aquí, entre estas bestias humanas, que no sientan los padecimientos de sus semejantes, tengo que morir irremisiblemente. Nadie me cree que estoy enfermo como tampoco se lo creían a mis compañeros de infortunio que ya han muerto. Casi todos estábamos sanos hasta que desgraciadamente caímos prisioneros.

Todos estábamos bien y solo el trato de los ingleses, contrario a la más elemental idea de humanidad, fué lo que nos hizo enfermar hasta el punto de que ya han muerto muchos. Noventa hombres fuimos hechos prisioneros por los franceses, que nos trataron muy correctamente, curaron a los heridos con cuidado y, en verdad, trataron a todos como seres humanos. Los ingleses, a los cuales fuimos entregados dos días después, nos recibieron por el contrario como a animales salvajes para tratarnos después de manera tan ignominiosa. Durante la travesía y el viaje por ferrocarril hasta Londres-Richmond, esto es, durante 31 horas no nos dieron nada de comer ni de beber a pesar de que lo aplicamos porque en los repletos vagones hacía un calor terrible. El estado en que descendimos del tren podéis figuraroslo; nos arrojamos sobre un tonel de agua para apicar nuestra sed; algunos encontraron ya allí la muerte. En los alrededores de Richmond estaba el campamento de prisioneros. En él había algunas barracas de chapa de hierro ondeada donde se albergaban unos 200 hombres; los 500 restantes (había unos 700 en total), tenían que dormir en tiendas de campaña, que eran los únicos albergues preparados para los prisioneros. Y aquí es donde empezó nuestro mayor sufrimiento. A pesar de que muy cerca se hallan los habitantes locales de una gran fábrica de dulces que ha dejado de funcionar, tenemos que dormir en las tiendas sobre húmeda y nauseabunda paja.

En la primera semana de nuestra estancia en ésta, murieron algunos de los que ya estaban aquí y ahora los fallecimientos suman de día en día. La semana pasada murieron 46 (esto es tan verdad como que yo vivo todavía) y todos sin excepción de pulmonía y de enfermedades del vientre. Si por lo menos recibiéramos una comida buena relativamente podría pasar, pero lo que nos dan es comida de perros. Y aun esto es todavía demasiado bueno para los «blood Germans» o «bloody swines», las expresiones más usadas contra nosotros, y nuestros guardianes echan todavía con infame maldad ceniza o basura en la olla de la comida. Los guardianes han sido elegidos seguramente entre los elementos más brutos e inhumanos; son verdaderos cowdies. Un sargento del regimiento X, que también estaba entre nosotros, tuvo que aguantar el trato más brutal que se concibe por haberse quejado al oficial de vigilancia.

Por fin un día el prisionero perdió la paciencia (le habían apaleado nuevamente) y derribó a uno de los guardianes; inmediatamente fué retirado y fusilado para atemorizarnos, como decía el bando que nos fué leído el mismo día.

Es verdaderamente triste, tanto más cuanto que determinados días de la semana se permite a los londinenses ver a los prisioneros de Alemania; nos miran como animales salvajes y nos hacen objeto de las más graves ofensas. Hasta los niños pequeños que todavía van en brazos de sus madres, lo cual parece divertirse mucho a sus padres. Si hay Dios es seguro que hará pagar con creces a los ingleses lo que nos han hecho, de esto va a encargarse aquellos de nuestra vergonzosa prisión y darán su merecido a los cobardes asesinos de prisioneros. Os escribo esto, queridos padres, para que sea publicado en los periódicos. La larga carta me ha costado mucho trabajo y esfuerzos y en ella he puesto el resto de mis fuerzas. Pero por lo menos sabéis como nos tratan aquí y lo que les espera a los que caigan en poder de los ingleses. Antes mil veces la muerte en el campo de batalla aliado de los camaradas.

## De la guerra económica

Londres.—Al Morning Post, le comunican desde Washington:

La política inglesa y la americana son completamente opuestas. Inglaterra desea evitar, como es natural, que se manden a Alemania mercancías que puedan emplearse como material de guerra o que puedan facilitar el funcionamiento de determinadas industrias. El Gobierno americano comprende la situación de Inglaterra, pero no se conceptúa en el deber de apoyarla con perjuicio del comercio americano. Antes bien se cree obligado a hacer cuanto pueda por asegurar los mercados extranjeros para los productos americanos. Pronto se verá que las relaciones están amenazadas por una rotura, que solo podrá evitarse con tacto y discreción, así como por transparencia y alta diplomacia de ambas partes.

## Elogio italiano a Alemania

No se nos puede tachar de vanidosos si de vez en cuando recogemos un elogio a Alemania y lo damos a conocer a nuestros lectores. Especialmente cuando viene de Italia, cuyos periódicos de más circulación bailan al son de la flauta de ingleses y franceses. El tiempo de los halles salvajes ha pasado ya y de estas mismas esferas se levantan opiniones con diversos puntos de vista. Otros periódicos, entre ellos el prestigioso Il Popolo Romano, de Roma, no han disimulado nunca su espontánea neutralidad e imparcialidad. En el citado periódico publico un artículo el teniente coronel de la reserva Alessandro Bacciani, residente en Berlín, expresando en forma

claro su completo convencimiento del triunfo final de Alemania.

Habla a la conciencia de sus compatriotas, que sin conocer a Alemania, se han dejado llevar por juicios falsos e infundados y dedica laudatorias palabras, tanto a la férrea disciplina del ejército alemán como a la vida económica del Imperio. Su sentimiento militar reconoce que las reservas alemanas se batían tan bien como las tropas en activo de otros ejércitos. Además recomienda a los italianos desistan de su falso sentimentalismo y no comparen a los alemanes con los bárbaros. La guerra no es juego de niños y si hay alguna nación beligerante que merezca el nombre de bárbara, es Rusia.

Otro que ha elogiado a Alemania es el pintor Corolamo Varost de Génova, el cual ha protestado contra las calumnias dirigidas a Alemania desde que comenzó la guerra. Pregunta si se puede probar en qué sentido se ha causado a Italia daño o perjuicio alguno. Precisamente es lo contrario, porque desde que Italia ha estado en contacto con Alemania, el resultado ha sido siempre satisfactorio.

## La lucha en el Mar del Norte

Amsterdam.—El Utrechtsche Dagblad, publica un artículo del profesor De Louster, en el que dice:

La declaración del mar del Norte como de jurisdicción hecha por Inglaterra, contradice el principio de libertad de la zona neutral del mar, así como la declaración de las potencias sobre el mar del Norte del 24 de Abril de 1908. La determinación no tiene ejemplo y perjudica principalmente a los Países Bajos a Dinamarca y Noruega, pero también a los países americanos. El autor pregunta si los estados neutrales no están dispuestos a unirse para hacer una energética protesta y si los Estados Unidos no podrían tomar bajo su protección a los

## Rusia

Hamburgo.—Un matrimonio llegado de Riga a Hamburgo, describe en el Hamburger Fremdenblatt el maltrato de que son objeto los alemanes en Rusia. Los hombres fueron enviados al interior y aún hasta la Siberia. Los que estaban en buena armonía con la policía pagaban una «tasa» y permanecían cierto tiempo incólumes y los que, por medio de una «tasa» tal obtenían un pasaporte, conseguían llegar a Alemania sin ser molestados, aunque estuvieran sujetos al servicio militar. Los demás alemanes residentes en Riga fueron detenidos y recluidos en la llamada prisión temporal para criminales peligrosos. Fueron encerrados con esta clase de delinquentes y tenían que dormir en la misma peja que ellos. Carecían de las más elementales condiciones de higiene. La mitad de los presos, por lo menos, padecía de disentería. Los presos alemanes que lo pasan peor son los de Orenburg. Los primeros días tuvieron que permanecer en la calle, y, como no les daban suficiente alimentación, se vieron precisados a implorar la caridad pública. Les habían quitado absolutamente todo: relojes, objetos de arte, dinero, prendas de abrigo. Llegaron a crear los rusos que querían hacerlos perecer de frío y hambre. Los prisioneros alemanes recibían para la cena agua caliente solamente para que pudieran prepararse el té.

El té tenían que comprárselo ellos, cosa imposible por carecer de dinero. En su consecuencia, su cena se componía de agua hervida y pan negro. La comida consistía en una simple sopa. Durante el transporte de los alemanes al interior, murieron una gran parte. Solamente en una de las expediciones fallecieron 10 hombres. Los alemanes desahogados se ahorcaron en la cárcel de Riga. El secretario del Consulado alemán en Riga se libró de ser internado, gracias a la mediación de los cónsules de Suecia y América. Ahora ha sido detenido nuevamente alegando sospechas de espionaje.



LA SEÑORA

Doña Quintina Gómez Herrezuelo

falleció en Villalumbroso

EL DIA 4 DE DICIEMBRE DE 1914

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus desconsolados sobrinos Higinia, Enrique y Eugenio Delgado Gómez; sobrinos políticos don Dario Diez y doña Dolores Carl n,

Suplican a sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones, por cuya obra de caridad cristiana les vivirán agradecidos.

NO SE REPARTEN ESQUELAS

Los oficiales chilenos y alemanias

Del periódico la Gaceta Militar que se publica en Santiago (Chile) redactado por oficiales del ejército chileno, copiamos lo siguiente:

Al Excelentísimo señor Embajador de Alemania en Chile.

¡Excelencia! En estos tiempos de tan dura prueba para vuestra patria nos creemos obligados a exteriorizar la expresión de simpatía y reconocimiento que debemos a Alemania: En primer lugar por las numerosas y valiosas ventajas que tenemos que agradecer a Ale-

En segundo lugar, por la benevolencia que, tanto su majestad el emperador como su Gobierno, nos han dispensado siempre. Nuestros oficiales, que tienen la preferencia de poder servir en las filas alemanas, han sido escogidos y tratados en Alemania como si fueran alemanes, además de que se trata de una preferencia de que no goza ninguna otra nación. Así pues, en el corazón del pueblo chileno ha arraigado el convencimiento de que, en caso de una amenaza a nuestra patria por cualquier nación americana o europea, el poderoso Imperio alemán nos tomaría bajo su protección desinteresada e inmediatamente. Y ahora que Alemania, casi aislada se ha visto precisada a declarar la guerra a casi toda Europa, ¿cómo podíamos nosotros permanecer indiferentes? Tendíamos que rendir, aparte de nuestro reconocimiento tributo de fidelidad, de admiración por tan espartano heroísmo. De todas las colonias extranjeras de Chile la más numerosa, fiel y activa es la alemana.

El príncipe Enrique de Prusia, ha tenido la bondad de declarar, aquí y en otra parte, que nuestro ejército no es inferior al de su hermano. Por estas razones nos extraña que aquí no se ha dicho nada hasta ahora. Quizá porque se quiere guardar extricta neutralidad? Pero de todas formas, estad seguro Excelencia de que el pueblo chileno está con vosotros, con los más valientes entre los valientes, con los más heroicos entre los heroicos. Nosotros estamos convencidos de la victoria final del imperio alemán. Solamente el valiente alcanza la victoria. Nuestro himno nacional lo dice: «La victoria se inclina ante ellos». Dignaos aceptar, Excelencia, los más ardientes deseos de los agradecidos soldados de Chile y estad convencido de que nuestra patria os acompaña con sus deseos, admiración y agradecimiento. Cuando a consecuencia de esta carta abierta otros periódicos reprocharon a la Gaceta Militar haber violado la neutralidad, ésta publicó la siguiente respuesta:

No queremos que los súbditos aquí residentes de una nación, a la cual debemos muchos de nuestros adelantos, permanezcan bajo la impresión de que no hay en Chile quien pronuncie una palabra de simpatía para su patria en momentos que sostiene una batalla, de cuyo desenlace depende su futura existencia. Si los grandes periódicos, que generalmente se inspiran en la opinión pública, hubieran expresado de cualquier forma su simpatía por Alemania, nosotros nos hubiéramos callado. No abrimos la brecha con miras interesadas—conceptuamos el interés en muy pocas cosas—y tenemos como tales en lo sucesivo. Los hijos de Alemania están dispensados por todo el mundo y, con su trabajo, hacen prósperos a muchos países; el capital alemán, la industria alemana, la investigación alemana, la ciencia de guerra alemana vencen siempre.

Esa que se ha dado en llamar invasión pacífica alemana ha conquistado más mercados en veinticinco años que fortificaciones hubieran podido conquistar los valientes soldados alemanes. ¿Cómo se puede ahora hacer responsable a Alemania de que se haya visto obligada a coger las armas para defenderse de una conjuración del mundo entero? ¿Y debemos nosotros dejar de animar amistosamente en estos momentos a los hijos de esa gran nación residentes aquí, que nos han hecho laborables nuestros campos, que nos han enseñado su saber, su moderación y actividad? Esto no es posible y nos sentimos orgullosos de haber sido los primeros en ponernos a su lado. Es verdad que nuestros medios son modestos pero la voluntad es tanto mayor y, sobre todo, como dice muy bien el Deutsche Zeitung de Valparaíso: El que no demuestra su amistad en la desdicha, no la ha sentido nunca.

ENTRONIZACIONES DEL CORAZÓN DE JESÚS

Grijota

- D.ª Sergia García.
D. Narciso Martín.
D.ª Josefa Aspiroz.
María Abad.
Rosa Cortes.
Germánica García.

(Continuará)

CRÓNICA JUDICIAL

El día 2 del actual fueron acusadas, como autoras de un delito de injurias graves, Martina Manuel Rodríguez y Máxima Villegrá Asenjo, para las que se solicitó la pena de un año, ocho meses y veintidós días de destierro.

En dicha causa ha recaído sentencia por la que se absuelve libremente a ex-

presadas mujeres de tal delito, de conformidad con lo pretendido por su letrado defensor don Antonio Alvarez Carreras a quien, una vez más, felicitamos.

INFORMACION DEL AYUNTAMIENTO

Los presupuestos

En segunda convocatoria se reunió esta mañana nuestra corporación municipal en sesión extraordinaria, bajo la presidencia del alcalde señor Ortega Romo, asistiendo varios concejales.

He aquí el resumen del presupuesto aprobado.

Importan los ingresos, 544 903 40 pesetas.

Idem los gastos, 592.041 40.

Déficit, 47.138.

Este se cubrirá con el importe de la tarifa especial.

Según hemos podido observar, por la lectura del presupuesto, se consignaron 8.000 pesetas para el comienzo de las obras del lavadero público.

Se eleva la tarifa del capítulo del Cementerio.

El presupuesto se expondrá al público por término de quince días, pasados los cuales se convocará a la Junta municipal de vocales asociados, con objeto de someter aquel a su deliberación.

La Universidad alemana más joven

No ha ocurrido aún en la historia que un Estado, mientras se halla enzarzado en una gigantesca guerra en pro de su existencia, funde tranquilamente, como en una paz octaviana, un nuevo instituto científico de primer orden, compitiendo las prensas francesa e inglesa en denunciar a los alemanes como traidores a la civilización, responden éstos abriendo a la ciencia, para su cultivo, la Universidad de Francfort. Este benjamín de las universidades alemanas ha surgido por la iniciativa y el idealismo del vecindario fraecrtés, cuyas clases acomodadas reunieron el considerable capital que asegura su existencia y porvenir. El Estado prusiano no ha soldado un céntimo. Su fundación contiene cláusulas especiales. Se ha nombrado un «gran consejo» administrativo y financiero que no existe en otra universidad alemana, y que tiene voz y voto para el nombramiento de nuevos catedráticos, que hace definitivo el gobierno.

La instalación pudo hacerse con relativa facilidad y rapidez, pues se utilizaron como núcleos los importantes institutos científicos de que disponía la ciudad. A ellos corresponden en primer lugar las cátedras de fisiología y fisiología experimental, cuyo director es Ehrlich; inventor del salvarsán, quien dispone de un gran estado mayor de excelentes investigadores científicos. La Sociedad de Senckenberg, dedicada a ciencias naturales, data de la época de Goethe. De reciente fecha era, en cambio, la Academia de Ciencias comerciales y sociales, que alcanzó renombre en breve tiempo, y muchos oyentes. Así es que se disponía de buenos catedráticos, institutos científicos notables, localidades, colecciones y bibliotecas, y de magníficas colecciones artísticas y de antigüedades, para los trabajos de la nueva universidad, hoy como miembros de ella. Tiene cinco facultades: jurisprudencia, medicina, filosofía, historia natural y ciencias económicas sociales. Esta puede considerarse como una innovación en la historia de las universidades alemanas.

Comprende no sólo las ramas de la economía nacional teórica y práctica, sino también asignaturas del ramo bancario, movimiento de grandes almacenes, seguros y matemáticas de éstos, etcétera.

La apertura se verificó puntualmente, al empezar el semestre de invierno, pero sin ceremonia especial, dada la seriedad de la época. Gran parte de los estudiantes que iban a acudir a ella, están en campaña. A ello aludió el ministro de enseñanza, hablando en su telegrama de felicitación de las «cátedras gloriosamente desiertas». Cambiará los tiempos, la guerra pertenecerá a la historia, pero la nueva universidad creada por Alemania quedará en pie.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de esta semana
Indulgencia plenaria. — San Nicolás de Bari.

Cultos

En la S. I. Catedral a las nueve y media aproximadamente comenzará la Misa solemne con sermón que predicará el señor don Teófilo Barcenilla.

En la Compañía a las siete y media Comunion para los congregados de Nuestra Señora de la Calle; por la tarde a las cinco y media Exposición, Rosario y Plática.

En San Pablo Domingo 1.º de mes.—A las siete y media, Misa y Comunion general para los asociados del Rosario; por la tarde, a las cinco los ejercicios de costumbre con sermón.

Santos del lunes

San Ambrosio y San Urbano.

BOLETIN LOCAL

Matrimonios

Hasta la una de la tarde de hoy, se han hecho las siguientes uniones:

Matrimonios.—Julian Sánchez, de Ampudia, de 27 años, con Albina Amor, de Antigua, de 22; Antonio Tuñón, de Rioseco, de 27, con Carmen Celada, de Palencia, de 20.

Concierto musical

Programa de las obras que mañana, a las once y media, si el tiempo lo permite, ejecutará la banda municipal, en la calle Mayor:

- «Fitaluche», (1.ª vez), marcha de fifras, Dépl. ce
«Viva el Rey», (1.ª vez), polka militar, S. Giménez.
«Bayon de Soieils», vals lento, Abad.
«Lohengrin», fantasia, Wagner.
«Caprichosa», jota variada, Queipo.
«Belmontes», (1.ª vez), pasodoble, S. Giménez.

Audiencia

Para el lunes a las once, está señalada en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de Corvera, contra Félix Mata Adán, por el delito de lesiones.

Abogado: don Juan Díaz-Caneja. Procurador: don Nicasio Baquero.

Viejeros y merconotas

Movimiento que ha tenido lugar hoy en la estación de esta capital.

Viejeros: Salieron, 258.—Llegaron, 265. Merconotas: Gran velocidad; número de expediciones, 71; número de llegadas, 94.—Pequeña velocidad; número de expediciones, 128; número de llegadas, 196.—Tensales, expedidas 61; llegadas, 117.

El tiempo

Observaciones meteorológicas de hoy; datos recogidos en el Instituto General y Técnico:

Presión atmosférica 4 0' y un milimetro; A las ocho de la mañana, 701. 4. A las cuatro de la tarde, 699. 1.

Temperaturas: A la sombra (8 mañana) 6 8. (4 tarde) 8 2.

Máxima a la sombra 10 2. Mínima 4 5.

Dirección del viento (8 mañana) S. O.; (4 tarde) S. O.

Estado del cielo (8 mañana) cubierto; (4 tarde) cubierto.

Litros de agua caídos por metro cuadrado de tierra desde las ocho de la mañana de ayer a la misma hora de hoy 00

NOTICIAS

La policía de Venta de Baños detuvo ayer en aquella estación a un sujeto sospechoso, llamado Alejandro Antón Cano, el cual fué visto en el momento en que intentaba entrar en los coches de 1.ª del tren 34.

Dicho individuo ha sido puesto en libertad.

Como aperturas del retobando y puestas a disposición del Juzgado de Lantadilla, los vecinos de aquel pueblo, Pedro Padilla, Alfredo Quirós y Martín González.

Oro y papel del Estado

Se compra y vende siempre en inmejorables condiciones con la intervención del Corredor de Comercio Colegiado señor Medina, facilitándose a los interesados las pólizas legales que les son indispensables.—Barrio y Mier, 14, pral., (antes Carnicerías).

El cuadro de Infantería de la Zona de esta capital celebrará la fiesta de su excelsa Patrona con los siguientes cultos.

El martes a las once de la mañana se celebrará una Misa en la iglesia de San Lázaro.

En la imposibilidad de avisar a los señores retirados del Arma, por ignorar sus domicilios, por nuestro conducto se invita a todos, y los jefes y oficiales de la Zona verán con gusto y satisfacción la asistencia de los que fueron sus compañeros.

En la misma iglesia y a la misma hora se celebrará al día siguiente la Misa de difuntos del Arma de Infantería.

Consultorio Dental

Especialidad en enfermedades de los dientes.—Dentaduras artificiales.—Extracciones sin dolor.

Consulta de nueve de la mañana a seis de la tarde.

Gratis a los pobres

Don Sancho, 11, pral.—Palencia

Hoy se somete a la sanción regla el proyecto de ascenso de los tenientes de la escuela de reserva a capitanes.

En la propuesta de este mes ha sido ascendido a comandante el capitán de Infantería que presta sus servicios en esta zona, don Eduardo Cortés. Le enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

Doctores Alvarado y Alvarez Oculistas

Barriouuevo, 9. Consulta diaria de 11 a 1

El martes, festividad de la Inmaculada, los obreros de La Propaganda Católica y Sindicatos profesionales harán la fiesta de su Patrona, con Misa y Comunion general, que tendrá lugar como siempre, en la capilla del Palacio Episcopal, a las siete y media de la mañana.

Oficiará en tan solemne acto el Sr. Magistral.

Ha sido ascendido a capitán el primer teniente del regimiento de Talavera 15.ª de Caballería, de guarnición en esta plaza, don Joaquín de Benito. Sea enhorabuena.

Señoras y caballeros

No comprar géneros de punto para la temporada de invierno en las grandes y precios que presenta la casa M. POLO. Trajes interiores marca DIJAL recomendados por la clientela contra el reuma. Único depósito en esta provincia.

Se halla vacante la plaza de guardia municipal de Valdecañas, dotada con haber anual de 300 pesetas.

Las instancias serán dirigidas a aquella Alcaldía, en el plazo más breve.

El señor delegado de Hacienda señalado para el lunes el pago de los siguientes libramientos:

Don Antimo Berano, 1.848'25 pesetas; don Pedro Aranguena, 4.382'00; don Pascual Delgado, 3.412; don Pío Serrano, 3.808 48; don Jerónimo Arroyo, 125'41; don Martín Navarro, 50; don Romualdo Prieto, 32 93; don Martín Pueritas, 300.

Contra la gota, reumatismo y edema del riñón el agua de BELASCOAIN remedio soberano.

Por la Jefatura de Obras públicas ha hecho efectivo el libramiento para el pago de las fincas correspondientes expediente de expropiación del término municipal de Villasilva, instruido en motivo de la construcción del primer tramo de la carretera de Villalobos Santillana.

Neurología

Ayer falleció en Villalumbroso la señora doña Quintina Gómez Herrezuelo. A sus desconsolados sobrinos expresamos el dolor que experimentamos por esta desgracia.

El lunes expondremos en nuestra escaparate una máquina de escribir URANIA, que es seguramente la más perfeccionada, habiendo sido premiada con Medalla de oro y también con

Ha sido denunciado ante el juez municipal de Rivas, un vecino de Amore que fué sorprendido cazando sin el provisto de la correspondiente licencia.

Mañana por la tarde asistirá el ilustrísimo señor Obispo a los cultos de la Novena de la Inmaculada, que se viene celebrando en San Francisco.

También concurrirá el día de la maculada, último del novenario.

En el Reglamento para ejecución de la ley de reclutamiento del Ejército aprobado en Consejo de ministros y que se publicará a la mayor brevedad posible, se dispone que no pueden ser nombrados médicos de las comisiones militares, los que hubiesen ejercido este cargo en el mes anterior.

Varios presidentes de las Juntas municipales del censo electoral, han remitido al Gobierno civil, certificaciones de la designación de locales en que se han de celebrar toda clase de elecciones, durante el próximo año de 1915.

Doctor Tomé Ortiz

ESPECIALISTA EN PARTOS
Consulta diaria de enfermedades de la Matris y de las Vías urinarias

De 12 a 5.—Para pobres de 2 a 5 Mayor pral., 130, Palencia

Automóviles «FORD»

Agente exclusivo, Armarco Corcho.—Garage Moderno, SAN TANDER.

Gran Restaurant de Roma

Manuel Rodríguez
Calle de Santander, núm. 10.—Villalobos

Amplísimo comedor elegantemente decorado. Habitaciones para familias con luz eléctrica y timbres. Calefacción en todos los pisos. Situado en el sitio más céntrico de la capital.—Coches propiedad de la casa a todos los trenes.

# CORREO Y TELEGRAFO

## LAS CORTES

Madrid, 4, 9 n.  
Congreso

A las tres de la tarde da principio la sesión bajo la presidencia del señor González Besada.

Aprobada el acta de la anterior el señor Simó pide se traigan a la Cámara las diligencias judiciales con motivo de la muerte del capitán Orgaz.

Anuncia una interpelación al Gobierno sobre dicho asunto.

Continúa la interpelación sobre el estado sanitario de Madrid.

Acto seguido reanúdase el debate sobre el presupuesto de Fomento.

Al llegar al artículo 19 se suspende el debate y se da por terminada la sesión.

Senado

Aprobada el acta de la anterior y formulados algunos ruegos, se votan definitivamente varios proyectos, entre ellos, el de sales potásicas.

## Información telegráfica

Madrid 5

## DE LA GUERRA

**Las bajas de los ingleses**  
Oficialmente ascienden las bajas de los ingleses a 80.000.

**Comentarios a un nombramiento**  
Coméntase el nombramiento del príncipe Bulw para la embajada de Alemania en Roma.

**En el Parlamento italiano**  
Los diputados Labriola y Ciesca pidieron que interviniera Italia en la guerra para realizar la integridad de la patria, devolviéndola los territorios que la pertenecen por su historia y su raza.

Labriola dijo que Italia no podrá asociarse a la amenaza permanente y creciente que presenta para el mundo la política de hegemonía austro-alemana.

**Bombardeo**  
Entre Lys y Somme los alemanes bombardearon el pueblo de Aix Nonaitte, situado al oeste de Lens.

**El Gobierno portugués en crisis**  
Coméntase la crisis del Gobierno portugués, atribuyéndose realmente a la conducta de los ministros a favor de la guerra.

El país en general no quiere intervenir, sino mantener la neutralidad.

Témense próximos desórdenes en Portugal favorables a la Monarquía.

**De origen ruso**  
Dicen de San Petersburgo que los rusos están a menos de 12 kilómetros de Cracovia.

**Los refuerzos alemanes**  
Entraron en Polonia nuevos refuerzos alemanes, los cuales no han podido unirse todavía a las tropas combatientes.

**Ateridos de frío**  
En la región de Lodz las tropas alemanas se encuentran ateridas de frío.

**Optimismo**  
Aumenta el optimismo entre los alemanes por los éxitos conseguidos en los últimos combates librados en Francia y Bélgica.

**Fugitivos**  
Llegaron a Schleswig Holstein más de 400.000 fugitivos de la Prusia Oriental.

**VARIAS NOTICIAS**  
**Vacaciones**  
Hoy se suspenderán las sesiones parlamentarias hasta el miércoles.

## Las zonas neutrales

Ayer tarde se reunieron en una de las secciones del Senado, los representantes de las provincias agrícolas para tratar del asunto de las zonas neutrales.

Entre los reunidos se encontraba el senador por Palencia don Juan Polanco.

Se nombró una comisión compuesta de los señores Polanco, marqués de Albaida, Matesanz, Arias de Miranda y de Gregorio, la cual se pondrá al habla con los representantes en Cortes de la región catalana, para tratar de armonizar los intereses de todas las provincias.

Se elogia el celo desplegado por los senadores de las regiones agrarias, estimándose su intervención muy beneficiosa para los intereses que defienden.

**Rumores de orisis**  
Anoche circulaban rumores por los círculos políticos respecto a la proximidad de una pequeña crisis ministerial.

**Conferenciando**  
Anoche terminada la sesión del Congreso celebraron una extensa conferencia los señores Dato, Bergamín, Sánchez Guerra y Echagüe. Trataron de los debates parlamentarios.

## ULTIMA HORA

### Consejo en Palacio

Bajo la presidencia del Rey se ha celebrado esta mañana Consejo de ministros.

El señor Dato informó al Monarca de los sucesos de actualidad. Se ocupó de la lentitud con que se lleva la discusión de los presupuestos en el Congreso, lo cual impedirá que se aprueben hasta las vísperas de Navidades.

Esta tardanza será causa también de que no se aprueben ahora otros proyectos urgentes, incluso los referentes a la defensa nacional.

Por dicha causa como el Gobierno estima indispensable la aprobación de aquellos, se halla dispuesto a discutirlos en el Parlamento en las sesiones de Enero, confiando en que se aprobarán.

El patriotismo de todos hará que el Gobierno realice sus propósitos para atenuar el quebranto que produce en la nación, el conflicto europeo.

Recogerá también el Gobierno los proyectos propuestos por la Junta de Iniciativas, muchos de los que entrañan suma importancia y tienden a resolver la crisis económica que la guerra actual produce en todos los órdenes de la vida económica.

Por último el presidente del Consejo dió cuenta de las noticias de la guerra.

### La firma

Entre los decretos firmados por S. M. el Rey figuran los siguientes: Autorizando la lectura en las Cortes de un proyecto de derogación de la ley de jurisdicciones.

Jubilando al exgobernador señor Naranjo.

Ascensos reglamentarios en el Cuerpo de Correos.

### El conflicto europeo

Amplio los informes sobre el Consejo presidido por el Monarca.

El señor Dato manifestó en su discurso que los despachos de la guerra eran muy contradictorios.

Informole también de la crisis del Gobierno portugués.

Ocupose de los discursos pronunciados en la Cámara italiana, en pró y en contra de la neutralidad.

En ese debate prevaleció el criterio favorable a que Italia siga manteniéndose neutral.

Quintero

## EL DÍA DE PALENCIA

ES EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE PALENCIA

## INFORMACION MERCANTIL

### Mercados nacionales

PALENCIA Diciembre 5

Trigo a 52 reales las 92 libras  
Centeno a 39 las 90  
Cebada a 24'50 y 25 fanega  
Avena a 16  
Habas a 40 y 41  
Vino tinto a 4'80 pesetas cántaro.  
Patatas a 1'75 ptas. arroba  
Tiempo lluvioso

(De nuestros corresponsales)

VALLADOLID Diciembre 4

Trigo a 53 rs. las 94 libras  
Centeno a 40'50 las 90  
Cebada a 27'50 fanega  
Avena a 17'50 y 18  
Yeros a 89  
Tiempo variable

NAVA DEL REY Diciembre 4

Trigo superior seco y limio a 52'50 reales las 94 libras.  
Bueno seco a 52  
Centeno a 38 fanega  
Cebada a 26  
Algarrobas a 38  
Garbanzos de 160 a 240  
Harina de 1.ª a 18'50 reales arroba  
2.ª a 18  
3.ª a 17  
Salvado de 1.ª a 12 rs. fanega  
2.ª a 10  
3.ª a 8  
Vino tinto a 24 rs. cántaro  
Vino blanco de 40 a 80 cántaro, según clase.

Tendencia sostenida débilmente  
Tiempo superior para los sembrados  
Los campos bien nacidos

ARÉVALO Diciembre 3

Trigo a 53'50 reales las 94 libras  
Centeno a 38 fanega  
Cebada a 32  
Avena a 22  
Algarrobas a 35  
Tiempo bueno

## Labradores

Los legítimos ARADOS Chattanooga con piezas de repuestos, se venden en la casa Alberto Ahles y C.ª, Felix Schlayer, sucesor; José Revuelta, en Palencia.

**Por ausentarse su dueño**  
se vende una perra setter de año y medio color castaño, muy hermosa, Virreina, 11.

## Vides americanas

### CENTRO NAVARRO

Diferentes viníferas propias para la región Norte; sobre Rip x Rup 3306 y 9, Aramón núms. 1 y 9, Lot y Murviedro 1202.

**Desde 128 a 136 pesetas millar.**

Esta casa no ha sido premiada en ningún sitio más que con la confianza creciente de los viticultores por sus buenos resultados.

Dirigir los pedidos en Palencia, Arcadio Celada, calle Nueva, 14.

### ESTOMACAL

Con el Elixir Salz de Carles

se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, etcétera.

### DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Los curan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 28, MADRID. Se recibe el fidejato y quien lo pide.

## Vides americanas

Cástor Gutiérrez y Hermanos, Palencia  
Sotillo de los Canónigos.—Huerta

En este vivero, como en años anteriores, hallarán los viticultores superiores barbados e injertos de uva blanca y negra, hechos con púa escogida de los mejores viñedos de este terreno en las variedades de Rupestris Lot o fenómeno, Riparia x Rupestris núm. 1309, Aramón x Rupestris Gauzin números 1.º y 9 y Murviedro x Rupestris núm. 1209 que son las únicas variedades que se adaptan a este país.

También hay estaca injertable y estaquilla para barbados.

## VIDES AMERICANAS Marcial Ombrás

PROPIETARIO

Santovenia (Valladolid)

Cinco millones de injertos propios para todas las regiones vitícolas de España, bien soldados y arraigados.—Diez millones de estacas injertables y de vivero.—Dos millones de barbados de todas las variedades.

Unica casa premiada con

cuatro medallas de oro

Suursales { FIGUERAS (Gerona)  
EN LOGROÑO

y con diploma de honor

Casa fundada en Francia el año 1850

## TOS CATARROS BRONQUITIS ASMA ELIXIR GOMENOL CUMENT

## CENTRO VITÍCOLA RIOJANO ALAVÉS

del propietario y viticultor

VICENTE ENCISO AGUIRRE

LAGUARDIA (ALAVA)

Grandes existencias de injertos, barbados, estacas y estaquillas de vivero.

Autenticidad garantida de todas las plantas que expende esta casa.

Precios y más detalles se facilitan por correo.

Hacen falta representantes con buenas referencias.

## CURACION DE LAS HERNIAS (quebraduras)

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que el jueves 10 de Diciembre estará en Palencia, en el Central Hotel Continental, el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados braqueros CUADRUPEL Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrá consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse con estos modernos aparatos. Hombres, mujeres y niños podrán con toda seguridad, obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias, mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante.

Acudirán, asimismo, a consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.—El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejes, pues, de consultar á dicho especialista, y tened presente que estará en Palencia en el Central Hotel Continental el jueves 10 de Diciembre, en Burgos el día 8 en el Hotel Universal y en Valladolid el día 9 en el Hotel Imperial, en donde podrán consultarle cuantas personas lo deseen. Los que no aprovechen estos días, tendrán que dirigirse á su consultorio en BARCELONA, Unión, 13.

## VIDES AMERICANAS

del propietario viticultor

DOLFO HERRARTE

HARO (RIOJA)

UNA de las casas más antiguas e importantes de España.

Para ver clases y precios visitar su depósito en casa de

José Gallego Ruipérez

CERVANTES, NÚM. 9.—PALENCIA

